

Resumen de la entrevista a Antonio Brioso Muñoz

Entrevistador: Marcial Sánchez Mosquera.

Lugar: Sede de la Fundación de Estudios Sindicales (Sevilla)

Fechas: Entre el 14 de abril y el 2 de junio del 2004.

Soporte: Vídeo.

Duración: 515,19 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0111.

Cinta 111. 1A. [14 de abril de 2004].

[Min. 00:00-11:39]. Presentación. Nace en Sevilla (9 de enero de 1938). Relata la procedencia de los abuelos paternos que eran de Montemolín y se trasladaron a Fuente del Arco (Extremadura), el trabajo que realizaron, así como la familia que formaron, la formación y pensamientos religiosos, la vivienda, la fiesta de Fuente del Arco.

[Min. 11:39-13:08]. Nos habla de la familia paterna (los tíos y tías), sobre la educación. Habla de uno de sus tíos que fue concejal por el PSOE.

[Min. 13:08-22:54]. Sobre la familia materna. Trabajo de su abuelo como ingeniero naval de la Carraca (Cádiz) tiene poca referencia. Su madre se crió con una tía suya. Sobre la religiosidad y la ideología de la familia. Sobre la formación y el trabajo de la tía. Vivían en la Bachillera de San Jerónimo. Tenían una vivienda y un corral de cabras.

[Min. 22:54-26:50]. Comienza a relatar el recuerdo de sus padres. Su padre vino con 17 años andando a Sevilla para trabajar como peón en la Exposición Iberoamericana. Comienza a trabajar con un arriero aportando material para la Expo, posteriormente en la Unión Española de Explosivos en San Jerónimo.

[Min. 26:50-31:56]. Habla de su madre la cual no tenía formación, trabajó como limpiadora en el Hospital de San Lázaro y posteriormente de auxiliar enfermera. Se casan en el año 1943 con dos hijos. Su padre inicia la militancia en el PCE en Sevilla antes de la II República. Al entrar en la Unión Española de Explosivos en el año 1930 o 31 que estaba en San Jerónimo y se hace dirigente sindical y posteriormente ingresa en el PCE.

[Min. 31:56-39:43]. Sus padres se conocieron durante la II República, se casarán posteriormente en la cárcel para que su madre cobrara los puntos. Su padre es represaliado por la huelga de 1931 y es despedido. Habla de las diferencias entre el sindicato comunista y el anarquista.

[Min. 39:43-49:10]. Sobre los enfrentamientos entre los sindicalistas que le contaba su padre así de su opinión de la República y de los dirigentes comunistas. El golpe militar permanece en Sevilla, participa en la defensa. En el 1937 lo incorporan a filas y lo

destinan a Granada. Se pasa a la zona republicana y lo llevan a Valencia a la escuela de Guardia de Asalto al cabo de dos o tres meses lo destinan a Madrid donde permanecerá hasta el final de la guerra.

[Min. 49:10-53:50]. Tras la toma de Madrid por los rebeldes se vuelve a Sevilla, al llegar a San Jerónimo lo detienen y lo acusan de sabotaje. Tiene dos condenas de muertes conmutada por 15 años y en el verano de 1943 sale de la cárcel y le proponen un destierro, tras varias propuestas denegadas, lo mandan a Fuente del Arco donde se establecerá la familia.

[Min. 53:50-58:53]. Repasan recuerdos de su padre en la defensa de Madrid. Mientras su padre está en la guerra, ella ingresa en el Hospital como limpiadora. Según le contaron ella no sufrió represión. Narra lo que le contó su estancia en la cárcel de Sevilla, sobre el médico comunista de la cárcel que apoyaban la declaración de locos de algunos, lo que les servía para salvarse de la pena de muerte. Su padre trabajó en ese departamento.

Cinta 111. 1B. [14 de abril de 2004].

[Min. 00:00-07:08]. Presentación. Continúa con lo que le narró su padre de las condiciones en la cárcel de Sevilla. Cuenta anécdotas que le contó su padre, sobre el hambre que pasaban. La estancia en Fuente del Arco, comenta el espíritu de derrotado de su padre, los trabajos desarrollados por su padre y la represión de su tío concejal.

[Min. 07:08-15:33]. Las viviendas en Fuente del Arco. Comenta que su padre fue boxeador antes de la guerra. Se dedicó a abrir pozos en la mina y, posteriormente, en las vías del tren. Comenta que les iba mal económicamente y pasaron hambre en el pueblo. Su padre fue enlace de los guerrilleros y fue detenido en 1946 y recorrió varios meses en distintas cárceles españolas. Recuerda cómo escuchaban en la Pirenaica la II guerra. Recuerda la cárcel del pueblo donde encerraron en 1946 a su padre, detuvieron a siete. Habla del grupo de guerrilleros de los baldíos.

[Min. 15:33-20:40]. Comenta que mientras su padre estuvo detenido, el pueblo solidariamente les daba mucha comida escondidamente y con miedo por la Guardia Civil, era un pueblo socialista. Tras regresar del periodo de detención (finales del 46-47), su padre vuelve a Sevilla para encontrar trabajo y a los meses llegan su madre y ellos. Su padre se coloca en la fundición de Cobán, después a Los Certales y posteriormente a las carboneras de la Renfe. Comenta que a su padre le gustaban los toros, el cante, el boxeo y las tabernas. Era muy sociable. Hablan del carácter y del trabajo de su madre.

[Min. 20:40-26:20]. Relata la trayectoria de uno de su tío que trabajaba también en Explosivos la Unión, fue guardia de asalto, cuando cae Cataluña se exilia a Francia. Narra lo que le contaba su tío del campo de concentración, se incorpora a la Legión francesa participando en la II Guerra Mundial. Permaneció en Francia hasta su muerte en 1968. Su tío fue importante para el entrevistado porque fue el motivo de su emigración.

[Min. 26:20-31:47]. Narra sus recuerdos de infancia en Sevilla, de la guardería de auxilio social. La entrada con el "cara al sol". La escuela en Fuente del Arco y en Sevilla a su vuelta. Con 13 años entra en el Retiro de San Miguel, calle Fresa, de formación profesional y que compartía con el trabajo.

[Min. 31:47-40:30]. El entrevistado nos cuenta los trabajos infantiles, empieza a trabajar a los 9 años como repartidos de pan. Con 14 años de aprendiz en Consur (Construcciones del Sur), fábrica de engranaje, hasta los 18 años, años que compartía con los estudios. Comenta los métodos de la escuela de formación profesional, sobre la forma de entrar y de colocar, las asignaturas, las aulas, los profesores, la disciplina. En el 52 entra a trabajar como aprendiz en Consur.

[Min. 40:30-48:54]. Sobre las condiciones de vida en Sevilla, la comida. Sobre el reparto de pan entre la Macarena y San Jerónimo. La comida en casa. Las condiciones en la casa de vecinos, las habitaciones, los muebles, el vestido, etc. Las condiciones empiezan a cambiar cuando empieza a trabajar de oficial y en ISA en el 57.

[Min. 48:54-57:48]. Los juegos infantiles, los baños en el río. La lectura infantil y el cine. Recuerdo general de su infancia. La sanidad pública. Los afectos familiares, la educación familiar.

Cinta 111. 2A. [10 de mayo de 2004].

[Min. 00:00-16:17]. Presentación. El entrevistado narra cómo empleaba el ocio en la juventud. El fútbol como fórmula para hacer amistad, la taberna, comidas. El cante flamenco en las tabernas, el uso del tabaco, los juegos de mesa.

[Min. 16:17-20:05]. Hace un recuerdo de los cines, las distintas categorías, las películas.

[Min. 20:05-31:00]. Realiza un relato de los salones de baile en Sevilla y las cruces de mayo. Las bebidas que se tomaban. La música. Las formas de relacionarse con las mujeres. Los perjuicios sociales.

[Min. 31:00-38:20]. Participación en las fiestas de Sevilla. Recuerda la feria de su juventud, las dificultades. La novia, el noviazgo. Cómo se veía el trabajo de la mujer. La independencia personal. En 1961 emigra a Suiza y vuelve al año para casarse. Estuvo más de cuatro años en Suiza. Realiza una valoración de la juventud de su época.

[Min. 38:20-45:00]. Relata su incorporación a la mili y el trabajo que realiza en el ejército como "maula" hasta que se licenció. Realiza una evaluación de la mili.

[Min. 45:00-50:17]. Aunque cuando va a la mili aún no había ingresado en partido de la oposición, comenta su participación en las manifestaciones de 1959 en Sevilla, los motivos de las protestas.

[Min. 50:17-59:04]. Comenta sobre sus ideas políticas en esos años. De la esperanza que tenía su padre que vinieran fuerzas democráticas a quitar a Franco. Vuelve a la mili, sus relaciones, recuerdos y valoración, la pérdida de salario durante la mili.

Cinta 111. 2B. [10 de mayo de 2004].

[Min. 00:00-04:30]. Presentación. Comienza a narrar el entrevistado los distintos trabajos que desarrolla. Comienza con el trabajo de reparto de pan, horario, jornadas, salario.

[Min. 04:30-15:47]. Describe el trabajo de aprendiz en Consur, la empresa, el ambiente de trabajo, el salario, la jornada laboral, la organización del trabajo, ausencia de seguridad.

[Min. 15:47-19:26]. El entrevistado cuenta el primer conflicto que tuvo en la empresa y su despido. Comenta sobre algunos compañeros.

[Min. 19:26-27:02]. Relata el ingreso en la empresa ISA (Industria Subsidiaria de Aviación), forma de ingreso en 1957 como oficial de tercera. Comenta el trabajo que se hacía en la empresa, y el que él desarrolla, la jornada laboral, el salario. Comenta la huelga en ISA en el 56 por la regulación de los tiempos. El trabajo de los cronometradores y las formas de torearlos. Explica el sistema de primas.

[Min. 27:02-32:59]. Sobre las horas extras, las medidas de seguridad que existían en la fábrica. La jerarquía de la empresa, características, las relaciones laborales. Vuelve a comentar el sistema de primas.

[Min. 32:59-38:26]. Relata los motivos de su emigración. Los motivos de dejar ISA y emigrar, motivos por los que decide ir a Suiza. Diferencia entre los salarios de Suiza y España. Brombery en Badem, relata cómo fueron los requisitos para la emigración, sobre la revisión médica.

[Min. 38:26-44:38]. Comenta el viaje en tren hasta Suiza y su llegada a las oficinas de la empresa, sobre los alojamientos, los pisos y los barracones. Las primeras impresiones de bienestar en Suiza. El trabajo que desempeña en la fábrica. Describe los elementos que se desarrollan en la empresa. Sobre el dinero que envía a su madre hasta que empieza a ahorrar para casarse. Sobre la viviendas.

[Min. 44:38-45:58]. Sobre el conocimiento del idioma. La jornada laboral, las vacaciones. Habla del trabajo de su mujer cuando se va con él. El entrevistador hace un avance de la próxima sesión.

Cinta 111. 3A. [13 de mayo de 2004].

[Min. 00:00-15:04]. Presentación. Se retoma el tema de la emigración. El entrevistado retoma el tema desde su motivo para la emigración y el recorrido hasta llegar a Suiza, comenta que desde Suiza se pone en contacto con su tío que estaba en Burdeos. De cómo se entera de las condiciones de vida en Suiza. Relata el proceso para poder emigrar y contactar con empresas, los problemas para obtener el pasaporte. El reconocimiento médico a aquella persona que por primera vez iba a trabajar. Los emigrantes que iban a Suiza en el tren. Relata cómo era la oficina de emigración en Sevilla.

[Min. 15:04-22:02]. Sobre el compañero con el que emigró con él y el proyecto de emigración. Características de los suizos y de Suiza. Las diferencias de condiciones de vida entre Suiza y Sevilla. Las relaciones de los suizos con los trabajadores.

[Min. 22:02-32:54]. El entrevistador retoma el tema sobre el proyecto de emigración y de cómo lo ve una vez que se instala. Sobre las condiciones de vida, la barriada, el piso, los compañeros. Las diferencias entre los suizos y los trabajadores, las viviendas.

[Min. 32:54-44:10]. El alquiler de la vivienda de la empresa. Los barracones de la empresa. Las dificultades por el desconocimiento del idioma, la falta de integración y las limitaciones.

[Min. 44:10-50:14]. Relata el trabajo que desarrolla en la empresa, la jornada, el salario, las medidas de seguridad, las categorías profesionales. Las relaciones laborales.

[Min. 50:14-53:42]. Afiliación al sindicato social demócrata. La debilidad del sindicato en Suiza. Lo que ofrecía el sindicato, los problemas que le solucionó el sindicato.

[Min. 53:42-57:23]. La atención sanitaria en la empresa, la cobertura de la mutua sanitaria.

Cinta 111. 3B. [13 de mayo de 2004].

[Min. 00:00-12:08]. Presentación. Toma de conciencia y actividad sindical. Relata su primera reunión el 1 de mayo de 1962 en Zurich invitado por un trabajador de La Algaba emigrante a la Stadthaus, donde le dieron una charla y en la que él intervino. Sobre la importancia de un compañero italiano que le introdujo en la lectura política. Recuerda lo que le influyó la huelga de 1962 en ISA en la que despidieron a 20 compañero y la llegada de Juan Moreno León de ISA.

[Min. 12:08-18:20]. El ingreso en el partido en abril de 1963, la manifestación contra el asesinato de Julián Grimau. Su conciencia de agrabio del sur. Sobre la ayuda de los comunistas suizos a los españoles. Habla de las reuniones que tenían y los ponentes que asistían. Sobre el aprendizaje político.

[Min. 18:20-23:00]. El aprendizaje democrático en Suiza. El papel de las mujeres en Suiza, en las relaciones sociales, en el trabajo.

[Min. 23:00-30:40]. Manifestaciones contra España y la percepción de los suizos. Sobre los club de españoles y los objetivos. El papel de Juan Moreno de la organización del PCE y la organización del partido en Suiza como entrenamiento para la vuelta a España.

[Min. 30:40-34:05]. Comenta cómo a la vuelta a Sevilla trae contactos del partido como José Tabuenca de ISA. El contacto con Morería 10.

[Min. 34:05-42:10]. Retoma su estancia en Suiza en el aspecto de las libertades. El conocimiento de los ejercicios democráticos. Resume las actividades políticas que realizaban y sus visitas a Francia para recibir charlas del partido. Sobre cómo comportarse ante la policía, sobre la situación política de España y también de la URSS.

[Min. 42:10-48:10]. Sobre el modelo que querían para España. Hace una reflexión de la actuación del PCE. Sobre los países del Este y la caída del muro.

[Min. 48:10-52:26]. Habla sobre el ahorro del trabajo en Suiza y el planteamiento y decisión del regreso a España. El motivo ideológico de su vuelta. La preparación de la vuelta al trabajo en España.

[Min. 52:26-58:56]. Hace una reflexión sobre la emigración hacia España. El entrevistador hace un avance de la próxima sesión.

Cinta 111. 4A. [26 de mayo de 2004]. Tiene ruido de fondo

[Min. 00:00-09:57]. Presentación. Recupera los motivos que le decidieron regresar a Sevilla y su ingreso en FASA. Los contactos con trabajadores del PCE en San Jerónimo

y en la sede del sindicato del metal en Morería, las reuniones y asambleas en Morería. Los líderes de Morería y los conflictos esos años de 1966 (SACA).

[Min. 09:57-17:50]. En junio de 1966 entra en FASA. Los contactos en FASA, la célula del partido en FASA. La preparación de las elecciones del otoño de 1966, de cómo se reunían en la hora del bocadillo, de cómo hicieron reuniones de los trabajadores en la calle Jesús de Gran Poder para hacer una elecciones a los representantes para la lista a enlace sindical. Los inicios de las comisiones obreras en FASA, como movimiento obrero que agrupaba distintas sensibilidades políticas.

[Min. 17:50-27:49]. Retoma la asamblea en Jesús de Gran Poder. Las reivindicaciones que plantean, la lucha por el convenio. Nombra algunos trabajadores de la candidatura saliente.

[Min. 27:49-35:14]. Sobre las dificultades para preparar la candidatura, las desconfianzas por los desconocimientos y el miedo que tenían. La constitución del Jurado de Empresa. La sesión social del metal.

[Min. 35:14-47:03]. Las condiciones laborales en FASA, la jornada laboral, La realización de horas extras. El sistema de producción y los tiempos. Las jerarquías laborales y las categorías laborales, desarrolla su puesto de trabajo. Las medidas de seguridad en la empresa.

[Min. 47:03-52:17]. Los accidentes de trabajo en la empresa, las causas de estos accidentes. Recuerda que posteriormente instaló la empresa en torno a 1980 una sala de descanso y los problemas que conllevó con los tiempos de trabajo.

[Min. 52:17-01:00:10]. Explica el trabajo de utillaje que es su oficio. Las forma de ascenso en la empresa, la escala de mando en utillaje y los oficios que lo formaban.

Cinta 111. 4B. [26 de mayo de 2004].

[Min. 00:00-10:31]. Presentación. Comenta el salario en FASA. Sobre los intentos de homologación del convenio con los de Valladolid y Madrid. El nombramiento de una comisión de dos personas entre las que estaban él para hablar con los trabajadores de Valladolid, el encuentro con ellos y sobre los siguientes contactos más fiables. La estrategia que prepara la comisión de trabajadores de FASA, las diferencia de salarios con los trabajadores de Valladolid. La huelga de horas extras en 1967 y la huelga de brazos caídos por la igualdad del convenio con el Valladolid. Las amenazas de la dirección y de la Brigada Político Social.

[Min. 10:31-14:12]. Sobre los esquirols. La vuelta al trabajo y la huelga de horas extras. La reivindicación del convenio de Valladolid y Madrid. El apoyo de la sesión social del Metal.

[Min. 14:12-20:38]. La huelga de 1968, motivos. El accidente del compañero, la falta de asistencia del médico de la empresa, concentración de trabajadores el 10 de julio. Los 15 despedidos el 11 de julio. La huelga se prolonga. Reunión en la iglesia de los Pajaritos con Fernando Soto e intentos de ver al presidente del colegio médico. La presión del director a los trabajadores de Fraile.

[Min. 20:38-26:03]. La estrategia para impedir la entrada a la empresa el lunes. Nos narra su detención y puesta en libertad. Los 17 días de huelga. Sobre los esquirols. El

final de la huelga, el día 27 se dividen los trabajadores y deciden entrar todos, consecuencias.

[Min. 26:03-33:05]. Sobre los 10 despedidos. El jurado de empresa continúa exigiendo la igualdad del convenio con Valladolid que se aplicará finalmente a los siete meses. La solidaridad con los despedidos. El jurado de empresa apoya económicamente la constitución de cinco de los despedidos para auto emplearse.

[Min. 33:05-41:40]. Brioso se coloca en San Clemente y a los tres meses se enteran que había sido despedido de FASA y le plantean que se vaya voluntariamente. Sobre el juicio ante Magistratura, la participación de Alfonso de Cossío y Cabrera Bazán, la oferta de la empresa. La excusa de la baja médica para no dejarlo entrar a San Clemente, despedirlo y denunciarlo.

[Min. 41:40-45:51]. Escondido durante el estado de excepción de 1970-71. Juicio ante Magistratura del despido de San Clemente, el acuerdo entre el abogado y la empresa. Explica el procedimiento de los juicios.

[Min. 45:51-51:20]. Habla de las siguientes empresas donde trabajar: en RUS, empresa familiar dedicada a la construcción de carreteras, la fábrica de botellas (Vicasa) hasta su readmisión de FASA en 1971 por la insistencia del jurado de empresa.

[Min. 51:20-57:07]. Sobre su militancia política en el PCE como responsable de una célula de San Jerónimo, ISA, San Bernardo. Las acciones de propaganda de la célula, el procedimiento de realización y difusión, los lugares de reunión. Los cursillos políticos en el camping de El Rompido.

Cinta 111. 5A. [2 de junio de 2004].

[Min. 00:00-06:41]. Presentación. Sobre su reingreso en FASA el 17 noviembre de 1971 y su actividad sindical, en febrero de 1972 mantienen reuniones en la iglesia de San Jerónimo para preparar una lucha contra el paro, detención de febrero de 1972 por reunión ilegal, describe su paso por la Gavidia, el encuentro en los calabozos con Jaime Baena y la puesta en libertad.

[Min. 06:41-14:22]. La entrada en FASA de Benjamín Arcas Alonso y la vuelta a la organización sindical en la empresa. Las reivindicaciones durante 1973 en FASA, el intento de FASA de crear una nueva empresa en Villamuriel del Cerrato, las modificaciones tecnológicas en la fabricación de la caja de cambio y la reducción del tiempo de fabricación de los coches, aumento de la productividad y sus consecuencias en las plantillas.

[Min. 14:22-22:11]. Las elecciones sindicales de 1975, donde se integra en el jurado empresa, como interempresa. La lucha por readmisión de los despedidos de Valladolid por la huelga reciente. Intento de conexión entre los jurados de las distintas empresas de automoción. La huelga en solidaridad de [1976] que fue votada por los trabajadores. Las características y los componentes del jurado de Empresa de Valladolid. Las consecuencias positivas de las luchas por solidaridad.

[Min. 22:11-26:48]. Sobre la lucha contra el espíritu del 12 de febrero de 1976, las huelgas en FASA. La amnistía política. La solidaridad con Florentino.

[Min. 26:48-31:13]. De cómo vio el paso de CCOO de movimiento sociopolítico a sindicato. La asamblea de Barcelona de 1976. La asamblea de 1976 de CCOO Sevilla en el Palacio Arzobispal.

[Min. 31:13-36:20]. Hace una evaluación del año 1976, la salida del PCE en FASA. La importancia del partido y de las CCOO en FASA. Las discusiones del Pacto de la Moncloa y sus beneficios para los trabajadores.

[Min. 36:20-38:26]. Su participación en la estructura de CCOO y en el partido.

[Min. 38:26-47:17]. La salida de Santiago Carrillo y su efecto en el partido en Sevilla. Comenta la lucha entre Lolo Cervera y Juan Bosco por la dirección del partido en la provincia de Sevilla. El fracaso del PCE en las elecciones de 1982 y dimisión de Carrillo. La creación de Unidad Comunista. La creación del Comité Local de Sevilla y su enfrentamiento con el comité provincial. La participación de Ignacio Gallego en el comité local de Bellavista. Su salida del pce y apartarse del compromiso directo.

[Min. 47:17-58:37]. Realiza una valoración de la importancia de la organización de los trabajadores como defensa de sus intereses. Narra su participación el 23 de febrero de 1981 como secretario de organización de la UP de CCOO, los intentos de realizar una reunión con la UGT y de parar las fábricas al día siguiente. Su opinión de la participación del rey y del pueblo español.

[Min. 58:37-01:01:19]. Valoración de su participación en la lucha en el movimiento obrero durante el franquismo.